
 
LUNES 9 DE ENERO DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DQ: DIPUTADOS “DE A PIE” 
Por Patricia López 
La seguridad, reglas claras para el proceso electoral 2018 y la lucha contra la corrupción, serán las prioridades 
del Poder legislativo en el 2017, subrayó el diputado Gerardo Ángeles, al hacer un llamado a ser “diputados de a 
pie” y regresar a las colonias. (DQ principal) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
DESFALCO EN ESTADOS SUMAN 245 MIL MDP 
De las 26 entidades donde se detectaron actos de corrupción, en 19, donde se menciona a Querétaro, (…) en donde 
se ha registrado la alternancia, principalmente el PRI y el PAN, pero también entre el PRI y el PRD, y en el caso de 
Baja California Sur, entre PRI, PAN y PRD. (E pp-12-13) 
 
PRI 
 
DESCARTAN HAYA REVENTADORES DEL GOBIERNO FEDERAL 
Mauricio Ortiz Proal, coordinador del PRI en el Congreso del estado, negó que existieran grupos de “reventadores” 
en las protestas que se llevaron a cabo en los últimos días por el alza en el combustible. Lo anterior con relación al 
pánico que alentó a varios comerciantes de Querétaro a cerrar momentáneamente sus negocios el pasado jueves, 
el diputado priísta, Mauricio Ortiz lo descartó. (DQ p3, AM p6, EUQ p7) 
 
UNIDAD: REUNIÓN DE LÍDERES PRIISTAS EN PLAZA DE ARMAS 
Por Noticias 
Los diputados Federales Braulio Guerra Urbiola, Hugo cabrera Ruiz y legisladores locales Mauricio Ortiz Proal e 
Isabel Aguilar Morales, acompañaron al presidente nacional de Red Jóvenes por México (RJXMéxico) Pablo Angulo 
Briceño, en su visita al estado. (N 1) 
 
PANISTAS CREARON EL IEPS DURANTE GOBIERNO DE CALDERÓN: BRAULIO GUERRA 
Consideró que es difícil reducir el precio de la gasolina, aunque señaló que los legisladores deben tomar medidas 
para compensar el bolsillo de los mexicanos, por lo que él ya ha presentado algunas propuestas. Lo anterior luego 
de que algunos empresarios, así como senadores y diputados del PAN promueven la disminución del IEPS como 
medida para disminuir los precios de la gasolina, el legislador  federal le recordó a los blanquiazules que ellos 
fueron los creadores de ese impuesto, por lo que pidió actuar con responsabilidad, sin olvidar el pasado, por lo que 
dejó en claro que en el PRI no son avestruces para esconder la cabeza en la tierra. Defendió las acciones por parte 
de la SCT de sancionar a transportistas. (CI, AM p6, PA p4, DQ 1, CQ p17, EUQ p6) 
 
PRD 
 
MANIFIESTA PRD SU DESCONTENTO 
Llamaron al gobernador Francisco Domínguez Servién a tomar medidas para aligerar la carga económica de los 
queretanos. Con respecto al pánico colectivo que impulsó a algunos comerciantes a cerrar sus locales el pasado 
jueves, Adolfo Camacho hizo un llamado al Gobierno del Estado para garantizar la seguridad de los queretanos y 
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evitar el pánico. Simpatizantes del partido se manifestaron este domingo en las inmediaciones de Palacio de 
Gobierno en contra del gasolinazo. (DQ, CQ p5, PA, AM p6, N p4, PA 1, EUQ 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
N: OÍR AL PUEBLO 
Por Manuel Paredón  
Por el bien de la comunidad las autoridades deben considerar el alza a las gasolinas, planteó el obispo Faustino 
Armendáriz, quien rechaza la violencia desatada en las manifestaciones para tomar lo ajeno así como la psicosis 
cibernética. (N principal) 
 
AM: SUBIRÁN LOS PRODUCTOS INDUSTRIALES HASTA 7% 
Por Mónica Gordillo 
Ante al alza de los combustibles, Alfonso García, presidente del Club de Industriales de Querétaro, anticipó que 
prevén un incremento gradual de entre 6 y 7% en los productos que fabrican los agremiados durante el primer 
trimestre del año. (AM principal) 
 
CQ: GARANTIZA PANCHO CERO ALZA AL PASAJE 
Por Andrea Martínez 
El gobernador Francisco Domínguez Servién garantizó que no habrá un aumento a la tarifa del servicio de 
transporte público en la zona metropolitana. (CQ principal) 
 
PA: APOYÓ PF A EL CHAPO 
Por Redacción 
Policías federales escondían a Joaquín Guzmán Loera mientras el Ejército y la Marina lo buscaban en alcantarillas 
de Los Mochis. (PA principal) 
 
EUQ: “SERÍA UN HONOR SER ALCALDE DE QUERÉTARO” 
Por Francisco Flores 
El Jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava señaló que en este momento no encabeza un proyecto 
político con el cual busque ser candidato a la presidencia municipal de Querétaro, aunque puntualizó que sí sería 
un honor ser alcalde de esta ciudad. (…) Explica que la oficina que encabeza coordina al staff del gobernador, “le 
corresponden las políticas transversales que pueden tocar a distintas dependencias, también darle seguimiento a 
los proyectos especiales como es el caso del transporte”. (…) El gobernador Francisco Domínguez Servién te dio la 
bandera de resolver un problema como es el servicio de transporte urbano ¿Tienes visos de solución a este 
problema? Sí, claro, el gobernador sabe que en todo este tiempo hemos trabajado juntos le hemos respondido al 
resolver los grandes retos, como fue la elección a gobernador, él sabe que estamos listos para enfrentar los 
grandes retos que tiene Querétaro, desde la campaña tenemos identificado que uno de los grandes retos es la 
modernización del transporte (…) (EUQ principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECIBE HOY MEADE A MIEMBROS DE CONAGO 
Bajo advertencia de que no habrá marcha atrás al gasolinazo, José Antonio Meade, titular de la SHCP, se reunirá 
con miembros de la Conago que preside Graco Ramírez, para explicarles el incremento a los combustibles 
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automotrices y su impacto en la economía. Asistirán: Francisco Domínguez Servién, Querétaro y Alejandro Moreno, 
mandatarios de Querétaro y Campeche, quienes fungen como coordinadores de las Comisiones de Hacienda y de 
Energía. (E p8-A) 
 
SCT ADELANTA META PARA ENTREGAR OBRAS EN EL ESTADO 
Por Hilda Navarro  
En 2017 estarán listos los compromisos gubernamentales para Querétaro del Presidente Enrique Peña Nieto, aun 
cuando se preveía como meta el 2018, informó Ricardo Ortiz, Director del Centro de la SCT. Uno de ellos es el 
libramiento Apaseo-Palmillas (…) Probablemente en febrero están abiertos a la circulación 6km de Paseo de la 
República (…) Ortiz dijo que esperan entregar entre el 23 y 30 de enero un tramo carretero entre Cadereyta y 
Ezequiel Montes, donde se tiene contemplada la presencia de Gerardo Ruiz Esparza, SCT y el gobernador Francisco 
Domínguez Servién.  (CQ 17) 
 
AJUSTARÁN LOS GASTOS FRENTE A GASOLINAZO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que su administración llevará acciones de ajuste al gasto 
corriente, además de continuar con la disciplina financiera, ante el incremento en el precio de los combustibles. 
Además, expuso, mantendrá un diálogo continuo con las cámaras empresariales, sindicatos y organismos de la 
sociedad civil, para atender a esquemas que favorezcan la economía familiar. (EFB p3) 
 
PROHÍBE PANCHO DOMÍNGUEZ USO DE AUTOS OFICIALES EN FINES DE SEMANA 
Lo anterior para el Poder Ejecutivo, como parte de las medidas que tomará su gobierno por el gasolinazo. (…) 
Asimismo, hará un llamado al Poder Judicial y Legislativo para que tomen la misma medida. (Q, CQ p5), (N p2, EQ) 
 
MARCHARON 4 MIL CONTRA EL GASOLINAZO 
Lo anterior este sábado (…) Durante la marcha, los participantes gritaban consignas en contra del presidente de la 
República así como en contra del gobernador Francisco Domínguez Servién. (CyP, CQ p5) 
 
TARIFA DEL TRANSPORTE, SIN CAMBIO 
El Gobierno del estado asesorará a los concesionarios del transporte público para que compensen el IEPS contra el 
ISR, alternativa que evitará ajustes en las tarifas de autobuses ante el incremento en el precio de los combustibles. 
El gobernador, Francisco Domínguez Servién indicó que, tanto el transporte público como el de carga pesada, 
existe la posibilidad de recurrir al acreditamiento, siempre que los gastos por la adquisición de diésel estén 
facturados. (…) Con respecto al parque vehicular del estado, añadió que la Oficialía Mayor aún mide el impacto que 
tendrá en el gasto operativo. (EE 6) 
 
ESTRATEGIA ECONÓMICA SE DIRIGE A LA CREACIÓN DE CLÚSTERES: SEDESU 
Lo anterior ya que facilita la inserción de diversos eslabones. De acuerdo con el Marco del Prete, SEDESU, a través 
de la clusterización se motiva el desarrollo de las industrias desde diversos ámbitos, a través de la investigación, 
formación de capital humano, vinculación empresarial, entre otros rubros. (EE 2) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN A EDILES AJUSTAR GASTOS POR COMBUSTIBLES 
Por Irán Hernández 
El diputado Gerardo Ángeles pidió a los 18 Ayuntamientos de Querétaro hacer ajustes a su política de austeridad 
para enfrentarse a la dificultad económica que pueda derivar por el incremento en el precio del combustible. (CQ 
18) 
 
IMPULSAN PROGRAMA DE ESCRITURACIÓN EXPRÉS 
Por Marco A. Estrada 
Tan solo en este mes más de 700 familias podrán tener acceso a sus escrituras, luego de que se puso en marcha la 
reforma legal Escrituración Exprés, dio a conocer el diputado Eric Salas, (…) Aunque la entrega de dichos apoyos 
sociales corresponde al Poder Ejecutivo, el legislador recordó que durante 2016 se trabajó dicha iniciativa y será 
este mes cuando dé frutos (…) Agustín Dorantes. SEDESOQ, destacó que la meta para el cierre de la administración 
estatal es regularizar 100 asentamientos humanos irregulares. (EUQ 3) 
 
SE ‘DESCALIFICA’ MIGUEL NAVA PARA DEFENSORÍA DE DERECHOS HUMANOS 
Miguel Nava, titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, señaló que no será ratificado por el 
Congreso Local, debido a que el gobierno está en su contra. En rueda de prensa informó que ante las diversas 
irregularidades, ya presentó tres amparos contra la determinación que tomará la legislatura del estado, señalando 
que lo quieren sacar de la Defensoría debido a que resulta incómodo al gobierno estatal. (…) denunció el 
servilismo que existe en el Congreso Local en favor del Gobierno Estatal, explicando que su labor no será limitada 
por esta situación y seguirá haciendo su labor de defensor de derechos humanos en el estado. (DR) 
 
DESCARTAN PROCESO ‘A MODO’ CONTRA OMBUDSMAN 
Pese a las acusaciones de Miguel Nava, titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, el diputado 
Antonio Rangel aseguró que todo el proceso de ratificación estuvo apegado a derecho, por lo que los 25 diputados 
están en condiciones de votar un dictamen en la sesión de hoy. (EUQ p3, ADN, IN, DR) 
 

MUNICIPIOS 
IGNORA AVAL EN CARRETAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Ante la versión del Ayuntamiento sobre una supuesta aprobación del proyecto maestro para el desarrollo hotelero, 
comercial y habitacional de la Exhacienda de Carretas, hoy conocido como Barrio Santiago, el representante del 
INAH, Manuel Naredo, dijo desconocerla, por lo que oficialmente no hay permiso de construcción en ese perímetro, 
incluido dentro de la zona protegida de monumentos. (PA 1) 
 
EN 2017 SE CONSOLIDARÁ GOBIERNO DE EL MARQUÉS: ALCALDE 
Mario Calzada (…) “Seguimos haciendo gestiones con Gobierno del Estado para las carreteras como la 200, la cual 
inició en el tramo a la altura de Saldarriaga y que llegará hasta el cruce con la 210 (…) Otro proyecto en la zona del 
Mirador que será una salida alterna hacía la carretera 57 a la altura del Ecocentro.” (ADN, AM p4, N p7, PA p4) 
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NO VEO ARGUMENTOS SÓLIDOS VS PARQUÍMETROS: MAV 
Por Alejandra Cueto 
Por lo anterior, refirió que estas expresiones podrían deberse a una estrategia mediática y política. (CQ 4) 
 
ARRANCARÁ MUNICIPIO 2017 CON 282 MDP EN OBRA 
Por Alejandra Cueto 
Lo anunció Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro. (CQ 4) 
 
SAN JUAN DEL RÍO TENDRÁ DOS NUEVOS PARQUES EN EL 2017: GUILLERMO VEGA 
Uno de ellos con inversión nacional y el otro con inversión canadiense. Guillermo Vega, presidente municipal de 
SJR, explicó que con el arribo de los parques se busca dar cabida a más industria y competir con Querétaro y El 
Marqués, que cuentan con terrenos para la instalación de complejos industriales. (…) “En su reciente visita a 
Canadá, el gobernador obtuvo un ampliación para una de las empresas que ya están ubicadas aquí, que se dedica a 
la inyección de plástico (...) y tengo entendido que muy probablemente para el 2017 también Cartones Ponderosa 
se estará ampliando”. (EE p3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
AUTORIDADES DEBEN IMPULSAR ECONOMÍA NACIONAL: CANACO 
Por Gaby Hernández 
Salvador Hernández, Canaco, hizo un exhorto a las autoridades de diferentes órdenes de gobierno para impulsar la 
economía nacional e impulsar las inversiones locales, con el objetivo de hacer frente a las dificultades que se 
puedan presentar por las políticas en materia de relaciones exteriores generadas en EEUU para este año. (CQ 18) 
 
COMITÉ EJECUTIVO DE LA UAQ RECHAZA AUMENTO A TRANSPORTE 
Dio a conocer a la comunidad universitaria y a la sociedad queretana su posicionamiento respecto al incremento 
del costo de los combustibles, así como su rechazo al incremento de $10 pesos del transporte público en el estado 
de Querétaro. (…) aunque la medida viene a ser tomada por el Ejecutivo Federal, a nivel estatal también existen 
responsabilidades políticas: “Se ha anunciado un aumento al precio del transporte público, el cual afecta 
directamente a los trabajadores y a sus hijos, muchos de ellos son estudiantes de nuestra UAQ”, por lo que exigen 
al gobernador Francisco Domínguez Servién cumplir su promesa de campaña de dar transporte gratis a los 
estudiantes. (ADN) 
 
TARIFAS DE UBER SUBIRÁN TRAS GASOLINAZO 
Lo anterior en Querétaro quienes subirán sus tarifas aproximadamente un 14% en las próximas 24 horas, de 
acuerdo a lo que se dice en la aplicación móvil para los socios que prestan este servicio alternativo de transporte. 
(CyP) 
 
“ESCUCHEN AL PUEBLO”: OBISPO 
Es importante que las autoridades escuchen al pueblo, tema en el que insisten los obispos para evitar la escalada 
de precios derivada del aumento a las gasolinas que, a su vez, provocaría un incremento en los casos de extrema 
pobreza, indicó el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz. (DQ p1, AM p4) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
BAJO RESERVA 
EL “ARTE” DE HACERSE PASAR COMO VÍCTIMA. El que insiste en navegar como víctima es el ombudsman estatal, 
Miguel Nava, a pesar de que en contra de él, nos dicen, hay muchas acusaciones por presunto acoso laboral y por 
ser omiso en la defensa de los derechos humanos. Aun así insiste en reelegirse un periodo más frente a la DDH, 
pero la última palabra la tendrán este día los diputados. Todo indica que en febrero se tendrá un nuevo defensor 
queretano de las garantías individuales y don Miguel seguirá pataleando de manera desesperada hasta el último 
día que dure en el cargo. A APRETARSE EL CINTURÓN. Nos comentan que muchas dependencias, instituciones y 
organismos del gobierno federal, estatal y municipal comienzan el año con buenas intenciones, entre ellas, y quizá 
la más importante, la de “apretarse el cinturón” y optimizar sus gastos operativos para que no sean afectados 
programas que están dirigidos a la población más vulnerable, sin embargo, nos dicen, es necesario comprobar que 
esas buenas intenciones se hagan realidad. Ya se ha visto que la molestia de la ciudadanía cada vez es mayor con 
los gastos onerosos de funcionarios y políticos que parecen insensibles a la demanda popular. A pesar de que los 
gobiernos estatal y federal han anunciado una seria de medidas, la población sigue exigiendo mayor sacrificio de 
las clases privilegiadas. ¿Habrá voluntad para ello? HOY SE SABRÁ SI AUMENTA EL COSTO DE LA VERIFICACIÓN. 
Este lunes la SEDESU dará a conocer información relacionada con la verificación vehicular, para lo cual se convocó 
a rueda de prensa a las 9:30 de la mañana. Por un lado, nos comentan, se espera que la dependencia confirme el 
número de verificentros a los que se les retirará la concesión, tras no adaptarse a las nuevas normas ambientales, 
así como los avances relacionados con la emisión de hologramas 0 y 00. Por otra parte, nos dicen, también se sabrá 
si el aumento en el precio de las gasolinas y el diésel repercutirá en los cotos de la verificación. Con dicha actividad 
la dependencia se reincorpora oficialmente a actividades, después del periodo vacacional. (EUQ 2) 
 
EL “GASOLINAZO” Y LOS GOBERNADORES 
Por Andrés González 
Día 7. …y la liga se sigue estirando. (…) Si bien el centro de atención es el gobierno federal y muy particularmente 
el presidente EPN, este lunes tocará el turno a los señores gobernadores por tener la primera reunión de la 
CONAGO que llevan como mayor punto en su agenda de trabajo, el incremento a los precios de los hidrocarburos y 
sus consecuencias. De este hablarán hoy todos ellos en la reunión con el secretario de hacienda, José Antonio 
Meade. (…) ¿En que pueden los gobernadores contribuir a atemperar este golpe a la economía de la gente? De 
muchas formas. Primero, firmeza ante las acciones que impliquen daños directos al ciudadano, como los paros en 
el transporte, cierre de carreteras, incremento de tarifas. En Querétaro – y este gobierno lo autorizó – está vigente 
la doble verificación vehicular. ¿Cómo para qué sirve? Pregunto. Si en la zona metropolitana si bien tenemos ya 
algunos índices de contaminación, la situación no es ni siquiera preocupante, mucho menos de alarma.(…) ¿Cómo 
va – es pregunta – el orden en el que se iba a meter al transporte urbano? ¿Por qué se detuvo el cambio del diésel a 
gas natural para estas unidades, puesto que este es 35 % más barato que el diésel? (…) Que se sepa, en Querétaro 
no se ha instrumentado ningún programa estatal para bajar el uso del transporte oficial, puesto que el parque 
vehicular tanto del gobierno estatal como de los municipales, son los más numerosos. ¿Cómo le va a hacer el 
municipio para “ahorrar” esos 8 mdp más que gastarán sus patrullas por el aumento en el precio de la gasolina? 
¿Qué otras medidas tomarán? La cuestión es grave- esto hay que entenderlo todos – pero los primeros que deben 
poner el orden, la muestra, son nuestras autoridades estatales y municipales. Veremos a ver que nos dicen en lo 
que resta de este mes. ¡Hay que dejar ya de estirar la liga! (CI) 
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LA METRÓPOLI 
Por Marcos Aguilar Vega 
El jueves 5 de enero, precisamente el día dedicado a los Reyes Magos, los queretanos vivimos una situación que no 
habíamos tenido con antelación y de la que hemos de sacar importantes lecciones que deberán de repercutir a ser 
asimilados por todos los ciudadanos que vivimos en el municipio capitalino. (…) Hoy no podemos permitir, bajo 
ninguna circunstancia, que nos afecten rumores como los difundidos el jueves. Estoy seguro que en Querétaro no 
sucederá ningún hecho como los que han registrado en otras entidades. Ni saqueos ni acciones delictivas que sólo 
dañan a la sociedad. (EUQ 7) 
 
ASTERISCOS 
MARCHA. Durante el pasado sábado, se estima, participaron más de 4 mil personas en la marcha que convocaron 
ciudadanos para manifestarse en contra del alza a los precios de las gasolinas. Cuando el contingente llegó a Plaza 
de Armas, tomaron la palabra varios de los presentes, sin embargo, ya muy pocos escucharon a quienes se les 
identifica como líderes de organizaciones políticas que pretendieron colgarse del tema, como es el caso de la 
UCFCP. De 4 mil que eran, quedaron unos 600 más o menos. PRD. El domingo, en atención a la convocatoria 
lanzada por el PRD, se da cuenta de apenas unas 100 personas en el mismo punto: Plaza de Armas (…) DESPRECIO. 
El rechazo a los políticos de cualquier color y a sus intenciones de colgarse de cualquier tema social que afecta a los 
ciudadanos comunes está patente. Muchos han estado dispuestos a mostrar su inconformidad ante las decisiones 
que pueda tomar cualquier autoridad de los tres niveles de gobierno, pero ese desprecio a los políticos que 
también quieren sacar raja política también se sintió este fin de semana. Basta con salir a la calle y escuchar 
cualquier conversación para dejar en claro que la gente está fastidiada de todo este tipo de actitudes. DIPUTADOS. 
Hoy, después de prácticamente un mes, los diputados volverán a tener actividad (…) seguramente se tratará el 
tema de la renovación de la DDHQ. INDICIOS CLAROS. Los avances de la identificación del responsable de dañar un 
parquímetro durante el pasado mes de diciembre van caminando, afirmó Marcos Aguilar Vega, Presidente 
Municipal de Querétaro, “lo está atendiendo la Fiscalía, el litigio no lo ventilamos en los medios, pero vamos a dar 
con los responsables, se tienen indicios muy claros de quienes están detrás de todo esto”. (AM 1 y 7) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
Importantes cambios se darán en diferentes ámbitos en este 2017 que inicia, uno de los por su importancia en la 
paz laboral y en la vida sindical de la entidad es el cambio que se avecina en la central obrera con mayor número 
de afiliados y con mayor presencia en la entidad es la CTM. Aquí solamente hay dos opciones que habrá de escoger 
el dirigente nacional Carlos Aceves del Olmo: Una, la representa J. Cruz Araujo (…) Del otro lado está Jesús Llamas 
(…) La animadversión que tiene contra el líder del STIRT, Alejandro Olvera Hernández, además del reiterado 
incumplimiento de acuerdos tomados con el conocimiento de la dirigencia nacional, y por si fuera poco el fraude 
maquinado contra las empresas TORCO y TRAFESA de que es acusado y que en conjunto suman casi los 100 mdp. 
El expediente es muy abultado y se está depurando, además todo indica que eso de quitar el mentado Fuero lleva 
dedicatoria, porque así está la promesa de Pancho Domínguez con los trabajadores de esas empresas que ya 
desaparecieron y cuyos activos están en manos de quien en su momento dijo representar los intereses de los 
obreros. Hay un dato adicional, en la reciente asamblea nacional de los cañeros del país celebrada aquí en 
Juriquilla, a Llamas Contreras lo bajaron, literalmente, del presídium a pesar de andar buscando su lugar, le dijeron 
que la silla estaba reservada para J. Cruz Araujo. (CQ 2) 
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DESCONTENTO SOCIAL Y PROSPECTIVA ELECTORAL 
Por José Antonio Crespo 
Es probable que el estado de México lo retenga el PRI, pues la única figura de oposición que según todas las 
encuestas podía triunfar era Josefina Vázquez Mota, que por los golpes mediáticos recibidos parece haber debido 
mejor ni asomarse…. (EUQ 11)  
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
* 2017, turbulento / * Malicia en redes / * Fiscal, tras ellos / Vaya año complejo el que se ve para este 2017 que, 
pensábamos, iba a concentrar los problemas en la llegada de un enemigo declarado de México, Donald Trump, a la 
presidencia de Estados Unidos. Pero no: al daño económico que ya comenzó a causarnos el güero con la 
cancelación esta semana de una inversión de 1,600 millones de dólares para una planta de Ford en San Luis Potosí, 
sumemos ahora el “gasolinazo” que no estaba en las previsiones populares y la desgracia de que haya quienes 
saquen raja, haciendo confundir el rechazo social al aumento de los combustibles con una oportunidad de poner de 
cabeza al país. Por cierto… ¡muy feliz año!, lectores de DIARIO DE QUERÉTARO y EL SOL DE SAN JUAN DEL RÍO. 
PATRAÑAS. En Querétaro los escenarios catastróficos tienen alta credibilidad popular. Así se vio con la patraña del 
5 de enero, creada por internautas maliciosos y agrandada a niveles de caos por usuarios de las redes sociales y 
hasta por algunos pseudo periodistas, sobre una supuesta ola de saqueos y actos vandálicos generalizados contra 
mercados y centros comerciales. Con excepción del intento del 4 de enero, ese sí real y con una sospechoso 
prófugo, de saqueo a la tienda Chedraui de San Juan del Río, todo aquello resultó una gran mentira que no obstante 
fue creída a cabalidad por miles de habitantes que la hicieron viral en cosa de minutos. Las historias eran variadas: 
primero, que una horda atacaba el mercado Escobedo, luego que otra multitud quemaba un Elektra (hasta usaban 
una foto de un incendio de hace dos años) o de que el Chedraui de Centro Sur también estaba ardiendo. Y así una 
oleada de falsa información para sembrar el pánico urdida por gente de las redes sociales sin oficio, pero habría 
que esperar a ver si también es gente sin beneficio. Se dio un duro golpe a la confianza ciudadana de Querétaro, 
entidad que por supuesto que tiene grandes problemas pero también grandes distinciones respecto del resto del 
país. En cosa de minutos, ese falso panorama de caos, violencia y saqueos difundido en redes sociales borró del 
imaginario colectivo muchos logros de varios gobiernos, panistas y priístas, que han posicionado al estado como 
lugar de progreso y de buen vivir. Que lo es. Extraño fenómeno que en un estado al que muchísima gente llega para 
vivir mejor seamos tan vulnerables y propensos a creer ciertos esos niveles de caos y violencia que jamás se han 
visto aquí. Hay evaluaciones de instituciones plenamente creíbles y reconocidas como el INEGI, Standard and 
Poors, el IMCO y muchos más firmas nacionales e internacionales que ponen y han puesto a Querétaro en primer 
lugar en calidad de vida, crecimiento económico y como uno de los más competitivos y con mejor manejo 
financiero, pero lo que impera en el ánimo colectivo es la predisposición a la catástrofe. PRUEBA AL FISCAL. El año 
comienza con grandes retos para la Fiscalía General que encabeza Alejandro Echeverría, pues primero deberá 
detener a los autores de esta patraña y luego armar una buena acusación penal para garantizar que paguen por el 
grave daño que hicieron a la paz pública sin que no se libren pronto de la justicia, amparados en la escasa 
legislación que hay sobre internet. Porque si al dirigente de ambulantes Pablo González Loyola lo encerraron 
varios meses acusado de motín por sólo decir, a saber si en serio o no, que quemaran una patrulla en la Alameda, 
entonces a estos parásitos genios del Facebook y del Twitter ¿cuánto debe tocarles? BENEFICIADOS. ¿Y quién gana 
con la desestabilización y el pánico colectivo maquinado con los saqueos? Por supuesto, nadie que ostente el poder 
público. Ni estatal ni federal. Esos cuentos de que la campaña a favor de los saqueos y la anarquía es una 
maquinación gubernamental y de su partido, el PRI, con la clásica reflexión política de peluquería de que “todo es 
para distraer”, son una tontería por donde se le vea. No sólo con el “gasolinazo”, sino con muchos otros temas que 
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han marcado el actual sexenio presidencial (Los 43, la Casa Blanca, etcétera), ha quedado claro que la crisis del 
Gobierno federal es precisamente por su falta de operatividad y planeación. Por eso intentar atribuirles ahora una 
grandísima capacidad confabuladora para deslegitimar las protestas, y en algunos estados la realización de los 
saqueos, es además de incoherente infantil. Con el caos, el miedo y la inestabilidad social se benefician quienes van 
tras el poder y quienes lucran desde ahora con la andanada de problemas que se ven venir este 2017, léase los 
partidos Morena, del Trabajo, Movimiento Ciudadano y hasta lo que queda del PRD. AUSTERIDAD. Ante un 
panorama económico difícil, generado principalmente por el aumento a la gasolina pero también por otros 
factores como la estrechez presupuestal, el gobernador Francisco Domínguez aseguró que su administración se 
habrá de apretar el cinturón en gastos administrativos y sobre todo en lo que toca al uso de vehículos, por lo que 
ya giró instrucciones a todos los funcionarios para que no los usen para cuestiones personales y que al terminar las 
actividades públicas tendrán que dejarlos encerrados. Esa –dijo- es una medida para los de casa en contra del alza 
a los combustibles, por lo que ahora habrá más control del uso de los vehículos de gobierno. Además, aceptó que 
será un año complejo, pero que no dejará de apoyar los temas de educación, seguridad y salud. OTRO FRENTE. Y 
mientras la casa arde…. el ombudsman estatal Miguel Nava sigue haciendo más líos para que a fuerza los diputados 
locales lo reelijan. No se sabe aún el sentido de la decisión que tomarán los legisladores, pero Miguel Nava ya tiene 
tres amparos para enraizarse en la Defensoría a pesar de las muestras de rechazo a su anodina gestión. Decidido a 
quedarse con el cargo, opta de nuevo por los ardides legales. ¿Pero qué tal para la chamba? INACEPTABLE. En San 
Juan del Río hubo agresiones a compañeros de los medios de comunicación el miércoles por la noche, cuando se 
dio el llamado a saquear el supermercado Chedraui.  Incluso hay un video en el que se ve a una mujer policía que 
empuja a un reportero cuando él solo hacía su trabajo; además hubo un momento en el que según ellos (los 
policías) se confundieron y pretendían detener “parejo” lo mismo a reporteros que a vándalos. Se reprueba la 
acción de los policías del alcalde Guillermo Vega porque los reporteros, que cumplen con su labor de informar, 
ahora tienen que cuidarse hasta de los propios cuerpos de seguridad de ese municipio que a diestra y siniestra 
detienen “parejo” amparados en pretextos de que todo estaba “muy oscuro”. APOYO DE TRANSPORTE. La 
Federación de Estudiantes Universitarios (FEUQ) revivió una promesa de campaña hecha por el gobernador, al 
solicitar que se apoye a los estudiantes con transporte, tal como se prometió en campaña. El presidente de la 
Federación aseguró que de darse incremento en las tarifas (algo que ya fue descartado por Pancho Domínguez) 
podrían salir a las calles para exigir su derecho. Dentro de este posicionamiento, la FEUQ reveló un estudio 
realizado al interior de la UAQ que revela que más del 30 por ciento de los estudiantes viven con dos salarios 
mínimos e incluso muchos de ellos cambiaron su lugar de residencia a sitios cercanos a la institución, para evitar el 
pago de transporte. De darse un aumento de tarifas más de nueve mil alumnos no tendrían condiciones de pagarlo. 
ALCALDE TIERNO. Ahora el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa quiere dejar la mala imagen que se carga y con toda 
la “ternurita” del mundo posteó en sus cuentas de redes sociales que al entregar juguetes a niños de las 
comunidades “hasta me hicieron llorar…”. El silvestre presidente municipal, en plena resaca de sus escándalos 
etílicos y amorosos durante su primer año de desastroso gobierno, quiere curarse regalando juguetes. Juau juar. 
(DQ 1 Y 4) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Perded toda la esperanza la CONAGO. Entró Nacho para ver qué se sentía. La noche triste de los Reyes Magos. Anda 
nervioso el delegado de Segob. Ignora INAH aval a Barrio Santiago. Carretas. Ante la versión del Ayuntamiento 
sobre una supuesta aprobación del proyecto maestro para el desarrollo hotelero, comercial y habitacional de la 
Exhacienda de Carretas, hoy conocido como Barrio Santiago, el representante del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, Manuel Naredo Naredo, dijo desconocerla, por lo que oficialmente no hay permiso de 
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construcción en ese perímetro, incluido dentro de la zona protegida de monumentos. El director del Centro INAH 
fue entrevistado sobre la declaración del secretario del Ayuntamiento de Querétaro, Rafael Fernández de Cevallos, 
en el sentido de que en la administración anterior se aprobó el plan piloto, en la sesión de Cabildo del 14 de julio 
de 2015. “No conozco tal autorización. Lo único que me consta es la aprobación del INAH para realizar traWbajos 
de excavación”, respondió el delegado a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Subrayó Naredo: 
Efectivamente no existe por parte de este Instituto Nacional de Antropología e Historia una licencia de 
construcción. Como se ha venido informando en estas páginas, un grupo empresarial de la Ciudad de México, y 
apoyado por inversionistas de Celaya, pretende levantar un hotel de siete estrellas, centro comercial y edificios de 
oficinas y departamentos en la Exhacienda de Carretas. El proyecto Barrio Santiago, diseñado por el despacho 
Legorreta&Legorreta, ya ha iniciado las excavaciones en el predio, frente al histórico Acueducto de Querétaro, pero 
según el INAH aún no tienen permiso de construcción. Extraoficialmente se sabe que hay el interés de levantar 
hasta cuatro pisos con altura muy por encima de los siete metros permitidos hasta ahora. También se conoce el 
interés de la administración del alcalde vendedor, Marcos Aguilar Vega, por “actualizar” el Plan Parcial de 
Desarrollo y el Código Urbano, con lo que se darían más facilidades a los desarrolladores para construir en zonas 
protegidas, lo que podría reñir con la declaratoria de Patrimonio de la Humanidad otorgada a la ciudad por la 
UNESCO. Negocios son negocios. -LA CARAMBADA- Post-gasolinazo. Sin grandes esperanzas se reúnen hoy los 
gobernadores con el secretario de Hacienda, José Meade Kuribreña, para analizar los devastadores resultados 
económicos y políticos del alza en los combustibles. La voz cantante de la Conago la lleva Francisco Domínguez 
Servién en su carácter de presidente de la Comisión de Hacienda, y quien como senador de la República apoyó la 
reforma energética. “Pancho traidor, votaste a favor”, le gritaron a coro cientos de queretanos la tarde del sábado, 
a las puertas del Palacio de Gobierno.Mal les está yendo a los viejos partidos de México, PAN y PRI, así como al PRD 
y aláteres. Todos apoyadores de las medidas necesarias, pero dolorosas que, a querer o no, solamente Morena 
objetó. Por eso, su líder nacional, Andrés Manuel López Obrador, y sus dirigentes estatales, como Carlos Peñafiel 
Soto aquí, condenan el gasolinazo, mientras el Presidente Enrique Peña Nieto explica tardíamente que el alza no es 
por las reformas, sino por el aumento mundial de los combustibles. Y qué tal el líder nacional del PAN, nuestro 
paisano Ricardo Anaya Cortés, advirtiendo que el incremento no es por la reforma energética, sino por la fiscal, 
que ellos (los panistas) no aprobaron. El caso es que el alza es irreversible y el Gobierno Federal no dará marcha 
atrás. Ya lo ha dicho el secretario Meade, si los gobernadores quieren bajar los precios, que digan en dónde les 
rasura sus presupuestos, porque no hay más dinero. Por eso, como en el Canto III del Infierno del Dante, perder 
toda esperanza los que lleguen hoy a Hacienda. Somos nada. -OÍDO EN EL 1810- Anécdota. A propósito de la 
primera gubernatura ganada por el PAN en Querétaro en 1997, Ignacio Loyola Vera le contó a una amiga de este 
periódico, cómo convenció a su esposa María Carmen Arana de participar. -Del lado del PRI va tu primo Fernando. 
Claro que él va a ganar, pero vamos a divertirnos un rato. Qué te parecen tres meses de campaña, para ver qué se 
siente. Y Nacho ganó. -¡PREEEPAREN!- Noche triste. Los Santos Reyes no pasaron por aquí la noche del 5, porque 
les avisaron que deberían de cerrar los negocios porque venían saqueando y traían armas blancas. La señora que 
vende chicharrones en el atrio de la Iglesia de la Cruz dice “los vi a todos bajarse de una camioneta”. La señorita del 
pozole de Gutiérrez Nájera e Independencia afirma “traían gafete”. El dueño del Café Kaluna señala “Ya los he 
visto”. Conclusión: si traían vehículo de pato, corrían como patos y hablaban como patos, ¿serán patos? Los Reyes 
Magos no salen cuando asaltan. Ciertamente no hubo saqueos en Querétaro, pero sí ocurrieron muchas cosas. Se 
difundió una imagen de Querétaro, se golpeó al comercio, se ensayan métodos fascistas, se evalúa la respuesta 
social, se observa el comportamiento delictivo, se valoran tantas cosas que, dicen los Reyes, no da tiempo de 
cumplir con los regalos. Y fue la noche triste del comercio. -¡AAAPUNTEN!- Muy Ironman. Que Braulio anda recio. 
Anduvo en la rodada el sábado con José y Sandra Calzada por más de 50 kilómetros, de Querétaro a Bernal, se 
regresó para comer con los notables en casa de Juan José Ruiz y ayer domingo desayunó con el líder nacional de la 
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Red de los Jóvenes por México, Pablo Ángulo, además de Pancho Pérez, Chucho Rodríguez, David Palacios, Paul 
Ospital, Eric Osornio, Mauricio Ortiz y otros tricolores. Por cierto, en la pedaleada del sábado con el secretario de 
Agricultura también participaron Chaca Carrera, Gerardo Vázquez Mellado y Carlos Hale Palacios. Esto ya 
comenzó. -¡FUEGO!- Cambiazo. Anda nervioso el delegado federal de Gobernación, Juan Carlos Padilla, 
reclamando informaciones publicadas en PLAZA DE ARMAS. Era más cuidadoso y atento cuando nos pedía apoyar 
la transición pacífica, luego de las elecciones estatales del 2015. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
SE ENERGETIZA PEPE CALZADA. En preparación para el Ironman 2017 de Cozumel, ajeno a los embates en 
contra de su administración, el exgobernador JOSÉ CALZADA ROVIROSA (candidateado a la Presidencia) pedaleó 
el sábado durante dos horas y 35 minutos, recorriendo 51.40 kilómetros para energetizarte en La Peña de Bernal, 
acompañado de su inseparable esposa SANDRA ALBARRÁN DE CALZADA. Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
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